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ПРНАСНААТЕАЬ ГОСАУМЫ — 8 СПБГТУ! 
Встреча Г.Н. Селезнева с профессорско-преподавательским 

составом вузов С-Петербурга и Ленобласти 

8 декабря в СПбГТУ состоялась встреча Председателя Госу
дарственной Думы Федерального Собрания РФ Г.Н. Селезнева 
с представителями профессорско-преподавательского состава 
вузов С-Петербурга и Ленобласти. Он выступил с анализом соци
ально-экономического положения в стране и ответил на много
численные вопросы собравшихся. По окончании встречи Предсе
датель Госдумы имел деловую беседу с президентом СПбГТУ. В 
ней так же приняли участие ректоры ряда вузов региона. Г.Н. Се
лезнев подтвердил готовность Госдумы действовать в отстаива
нии приоритетов высшей школы. 

Г.Н. Селезнев коснулся ряда насущных проблем, стоящих перед рос
сийским обществом. В частности он заявил о необходимости более 
масштабной финансовой поддержки вузов, вновь высказал предложе
ние о создании общественной студенческой палаты при Госдуме, и при
звал студенческие профкомы принять активное участие в координа
ции думских мероприятий, направленных на поддержку высшего обра
зования в стране. 

Председатель Госдумы ответил на многочисленные вопросы ауди
тории. Г.Н. Селезнев категорично заявил, что не может быть и речи о 
возрождении в стране политических репрессий. Его слова о введении 
каторги означают вынужденную реакцию в качестве защитного сред
ства от отмены смертной казни, что является непременным требова
нием Европейского Союза и других международных организаций. 

Г.Н. Селезнев призвал журналистов более объективно и взвешенно 
информировать население о происходящих событиях и публичных 
высказываниях. 

Встреча, которую вел президент СПбГТУ Ю.С. Васильев, прошла в 
динамичной атмосфере и носила конструктивный характер. Г.Н. Се
лезнев подарил Техническому университету памятную медаль Гос
думы. 

В. СНЕТКОВ, пресс-секретарь президента СПбГТУ 
Снимки А. РЯЗАНЦЕВА 

Президенту СПбГТУ 
Ю.С. ВАСИЛЬЕВУ 

В день посещения про
славленного высшего учеб
ного заведения, с именем 
которого связаны самые яр
кие страницы в истории оте
чественной науки и высше
го политехнического обра
зования, искренне желаю 
всему коллективу вашего 
университета процветания 
и новых творческих успе
хов, а студентам успешной 
сдачи зимней экзаменаци
онной сессии. 

Председатель 
Государственной Думы 

Федерального Собрания 
Российской Федерации 

Г.Н. СЕЛЕЗНЕВ 

• 13 ноября состоялось выездное 
годичное заседание отделения энерге
тики и энергомашиностроения Санкт-
Петербургской Инженерной академии 
(СПбИА). В рамках Академии отделе
ние энергетики и энергомашиностроения яв
ляется наиболее авторитетным. В его состав 
входит много ученых-политехников. На за
седании обсуждались перспективы ввода 
энергетических мощностей на ТЭС и АЭС, 
что крайне актуально для экономики всего 
северо-западного региона. Собравшиеся 
поддержали предложение президента 
СПбГГУ Ю.С. Васильева об усилении сотруд
ничества между энергетическими предприя
тиями региона и техническими университе
тами, что должно обеспечить более адекват
ное решение стратегических и тактических 
задач энергетического комплекса. 

• По решению Издательско-полигра
фической ассоциации высших учебных за
ведений при Издательстве СПбГТУ открыт 
межвузовский книжный коллектор «Студен
ческая книга». Создание коллектора при
звано более оперативно решать вопросы 
комплектования библиотек вузов и центра
лизованных библиотечных систем города, 
а также помочь студентам приобретать 
учебную и научную литературу по более 
низким ценам. 

• 20 ноября представитель генерально
го консульства США в Санкт-Петербурге 
вручил образовательные сертификаты фон
да Фулбрайта студентам Гуманитарного фа
культета (специальность «Юриспруден
ция»), прошедшим дополнительную подго
товку по курсу «Международное природо
охранное право». Присутствовавший на це
ремонии вице-президент СПбГТУ по учеб
ной работе В.В. Глухов подчеркнул, что со
трудничество в сфере экологического об
разования отвечает мировым тенденциям 
развития высшей школы. 

• С 20 по 27 ноября в нашем университе
те с официальным визитом находилась де
легация Института мировой техники и эконо
мики (ИМТиЭ) при Госсовете КНР. Возглав
лял делегацию директор института Шен Фу 
Чен. Китайские представители ознакомились 

Новости ноября: 
пресс-служба президента 
с перспективными научными исследованиями 
СПбГТУ. 27 ноября было подписано соглаше
ние между ИМТиЭ и СПбГТУ о создании рос
сийско-китайского центра по сотрудничеству 
в области науки, техники и образования на 
базе СПбГТУ. Соглашение подписали прези
дент СПбГТУ Ю.С. Васильев и директор ИМ
ТиЭ Шэн Фу Чен. Подготовлен проект рабо
чей программы деятельности центра. 

• 27 ноября Институту интеллектуальных 
систем и технологий (ИИСТ) исполнилось 10 
лет. Между ИИСТ СПбГТУ и ХК «Ленинец» 
заключен договор о сотрудничестве на сле
дующие 10 лет. В связи с торжествами на 
фронтоне здания института (набережная Об
водного канала, д. 30) президент СПбГТУ 
Ю.С. Васильев открыл юбилейную лоску, по
священную достижениям коллектива за ис
текшие 10 лет и планам энергичного вхожде
ния ИИСТ в следующее тысячелетия. 

• 30 ноября наш университет посетил за
меститель министра общего и профессио
нального образования Российской Федера
ции Б.Е. Виноградов, недавно назначенный на 
эту должность. В рамках визита состоялась 
его встреча с руководством университета, на 
которой обсуждались проблемы и перспекти
вы высшего образования в технических вузах. 
Заместитель министра, в частности, подчерк
нул необходимость расширения подготовки 
студентов по непрофильным для технических 
университетов направлениям и специальнос
тям. Ознакомившись с рядом подразделений 
Технического университета, Б.Е. Виноградов 
высоко отозвался об организации учебного 
процесса и научных исследований в СПбГТУ. 

• 30 ноября состоялось очередное заседа
ние Ученого совета СПбГТУ. В начале заседа
ния председатель Ученого совета вручил от 
имени Президента РФ государственные награ
ды: удостоверение и знак Заслуженного дея
теля науки РФ профессорам Башенко В.В., Ка-
рапетяну Г.О., Михайлову Ю.К.; Заслуженно
го работника высшей школы РФ профессору 

Зинковскому А.В. Ученый совет наряду с 
кадровыми рассмотрел следующие ос
новные вопросы: 1. Перспективы развития 
Гидротехнического факультета {докл. 
декан ГТФ А.И, Альхименко). 2. Подго

товка кадров через аспирантуру и докторан
туру (докл. вице-президент по научной работе 
А.Я. Башкарев), В ходе конструктивного об
суждения Совет принял соответствующие ре
шения по этим вопросам. Совет подтвердил 
проведение конференции СПбГТУ по выборам 
Ученого совета СПбГТУ нового состава 21 
декабря 1998 года в актовом зале Института 
международных образовательных программ. 
Начало конференции в 14 часов. Вход делега
тов по удостоверениям. 

• 4 декабря в актовом зале СПбГТУ про
шла встреча ветеранов студенческих строитель
ных отрядов со студентами университета, по
священная 50-летнему юбилею первых студен
ческих строек. Собравшихся приветствовал 
Полномочный представитель Президента РФ 
в Санкт-Петербурге С А . Цыпляев (на снимке 
в центре). В адрес ветеранов ССО поступили 
так же приветствия от заместителя председа
теля Правительства РФ В.И. Матвиенко, губер
натора Санкт-Петербурга В.А. Яковлева, заме
стителя министра общего и профессионально
го образо
вания РФ 
Б.Е. Виног
радова и 
многих дру
гих государ-
с т в е н н ы х 
уч р е ж д е -
ний, обще-
с т в е н н ы х 
о р г а н и з а 
ций и част
ных лиц. 
Ю б и л е й 
ССО полу
чил широ
кий резо
нанс в сред
ствах мас
совой ин
формации. 

Это войдет в историю 
26 ноября состоялось официальное открытие лабора

тории новых информационных и телекоммуникационных 
технологий, созданной Центром дистанционного образо
вания и кафедрой «Радиотехника и телекоммуникации» 
СПбГТУ при поддержке фирмы Эрикссок, Чалмерского 
технологического университета (ЧТУ, Гетеборг, Швеция) 
и Политехнического института г. Миккеле (Финляндия). 

СПбГТУ представляли первый вице-президент М.П. Фе
доров, вице-президент В.Н. Воронин. Со стороны гостей 
присутствовали генеральный консул королевства Швеции 
X. Олссон, менеджер фирмы Эрикссон по странам СНГ 
X, Рунквист, вице-президент по учебной работе ЧТУ Р. 
Иогансен и другие. 

Был продемонстрирован новый компьютерный класс, 
включающий соврененную локальную мультимедиа сеть с ви-
деосервером. Эта сеть имеет высокоскоростной доступ к гло
бальной сети Интернет и уникальный для университетов Рос
сии доступ к мировой сети 180М. 

Во время презентации были проведены две видеоконфе
ренции по сети 150М: с ЧТУ и с телекоммуникационной ком
панией ЛЭИВО. При проведении видеоконференции с ЧТУ 
первый вице-президент М.П. Федоров обсудил с президен
том ЧТУ, находившимся в этот момент в Гетеборге, текст до
говора о сотрудничестве СПбГТУ и ЧТУ. После обсуждения 
договор был подписан одновременно — русской стороной в 
Санкт-Петербурге и шведской стороной в Гетеборге. Такая 
процедура не имеет прецедентов, по крайней мере, в россий
ской высшей школе. Этот акт был расценен участниками как 
исторический. 

Меморандум о взаимопонимании между 
С. Петербургским государственным техническим 

университетом и 
Чалмерским технологическим университетом 

Исходя нз общего понимания, что международное сотруд
ничество имеет существенное значение для развития акаде
мической деятельноаи, ставящей своей целью благо обще
ства, науки и технологии, и что оба университета вносят вклад 
в установление плодотворных связей между С.-Петербургом 
и Гетеборгом, 

Мы принимаем настоящий Меморандум о взаимопонима
нии с целью содейавия сотрудничеству между нашими за
ведениями, начало которому было положено многосторонним 
соглашением НВВитиз а 1994 г. 

Оба университета намерены сделать все от них завися
щее, чтобы содействовать сотрудничеству в образовании, на
учных исследованиях, распространении научной информации 
и развитию общественных контактов. 

Обе стороны признают, что все финансовые вопросы бу
дут являться предметом отдельных переговоров, результа
ты которых будут зависеть от имеющихся в распоряжении 
сторон средств. 

Конкретные вопросы реализации мероприятий, о которых 
идет речь в настоящем Меморандуме, будут разрабатывать
ся совместно в рамках конкретных проектов. 

Зто соглашение может быть дополнено приложениями, 
относящимися к конкретным проектам и являющимися его 
неотъемлемой частью. 

С-Петербург и Гетеборг, 26 ноября 1998 г. 
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Продолжают поступать телеграммы 
в адрес участников встречи бойцов ССО 

УВАЖАЕМЫЕ ДРУЗЬЯ! 
От всей души приветствую вас и в вашем лице всех тех, кто в разное время принимал 

участие в движении студенческих строительных отрядов. 
Зародившееся в этих стенах в нелегкое послевоенное время начинание ленинградских 

студентов было подхвачено российским студенчеством и подучило развитие в многомил
лионном движении студенческих строительных отрядов. Их маршруты пролегли практи
чески через всю нашу Родину. 

В первых рядах этого движения всегда были студенты Ленинградского политехничес
кого института. Сибирь и Казахстан, Алакусская и Саяно-Шушенская ГЭС — вот далеко 
неполная география объектов, в строительстве которых принимали активное участие сту
денты ЛПИ. V̂1я многих из них эти стройм! стали настоящей школой жизни. 

Многое сделано бойцами студенческих строительных отрядов, хотя и не все, что хоте
лось сделать. Но несмотря на это искренне надеюсь, что у всех собравшихся в этом зале 
сохранился бодрый дух и студенческий задор, неутолимое желание созидания. 

Желаю вам, дорогие друзья, крепкого здоровья, счастья и, конечно же, больших успе
хов в ваших делах, которые вы вершите, я уверена, с таким же энтузиазмом, как и много 
лет назад — в студенческих строительных отрядах. 

Заместитель Председателя Правительства 
Российской Федерации 

В. МАТВИЕНКО 

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ! 
Приветствую вашу встречу. Проходит она в период здравого осмысления пройденных 

нашим обществом пути, восстановления объективных оценок многих явлений и событий. 
Сегодня, когда минуло 50 лет первым студенческим стройкам, можно поговорить о бес
спорно высоком значении движения студенческих строительных отрядов, об их весомом 
вкладе в развитие государства, об их роли в становлении целых поколений вьюококвали-
фицированных специалистов и управленцев. С сожалением приходится констатировать 
обеднение нынешней студенческой жизни, из которой ушли стройотряды. Вместе с вами 
надеемся на их возрождение. 

Примите наши поздравления по случаю 50-летнего юбилея ССО, искренне благодарим 
ветеранов строек, желаем успехов и крепкого здоровья! 

Председатель Комитета по науке и высшей школы 
ада||ннистрации Санкт-Петербурга 

В.А. РЬ!ЧКОВ 

Аналоз опроса: «Возрождение студенческих стройотрядов» 

Фотовыставка, сделанная Г.Н. Славе-
КИМ, радиофикатором Алакусских сел, 
вызвала живой интерес участников 
встречи. 

С основным докладом на встрече высту
пил СН. Жданов, начальник Информацион
но-аналитического отдела аппарата Законо
дательного Собрания С.-Петербурга, секре
тарь комитета комсомола ЛПЙ в 1975—78 гг. 

Группа 2112/2 провела опрос сту
дентов Санкт-Петербургского тех
н и ч е с к о г о у н и в е р с и т е т а по т е м е 
«Возрождение студенческих строй
отрядов». Были опрошены студен
ты девяти факультетов: Ф Э М , ФТК, 
РАВШУ, ГТФ, Ф Т И М , Э л М Ф , Р Ф Ф , 
ФТФ, ГФ. Итоги опроса предлагаем 
вашему вниманию. 

[На вопрос «Считаете ли вы, что 
наш университет нуждается в улуч
шении внешнего вида?» 8 6 % (из чис
ла опрошенных студентов) ответило, 
что университет ну>»одается в улучше
нии внешнего вида и 14% — не нуж
д а е т с я . Следовательно, большин
ство студентов со всех факульте
тов признают внешний вид СПбГТУ 
недостаточно эстетичным и счита
ют, что он нуждается е улучшении. 

На вопрос «Что на В а ш в з г л я д 
н у ж н о с д е л а т ь д л я п о в ы ш е н и я 
престижа университета?» 5 0 % отве
тило, что д л я повышения престижа 
университета необходимо чаще про
водить лекции с видными культурны
ми д е я т е л я м и нашего города; 3 3 % 
считают, что статус университета д о 
статочно высокий; 17% видят необхо
димость в проведении субботников и 
иных работ на территории универси
тета. Большинство опрошенных сту
дентов считают, что для повыше
ния престижа нашему университету 
необходимо почаще проводить 
встр&^и с видными культурными де-
ятвпями. Это связано с тем, что 
студенты оценивают престиж уни
верситета не столько в благополу
чии его внешнего вида, сколько в ка
честве образования, предоставляе
мого в этом университете. 

|-1а вопрос «Какая хозяйственная 
п р о б л е м а я в л я е т с я о с н о в н о й на 
данный момент в нашем универси
тете?» 3 5 % ответило, что это сани
тарные узлы; 31 % — состояние учеб
ных корпусов; 2 8 % — отопительная 
система; 6% — многочисленные свал
ки на территории университета. Из 
данных, приведенных выше, отчет
ливо видно, что в данный момент 
проблемой, трввожаш,ей студентов, 
является ппачевное состояние сани
тарных узлов и учебных корпусов. 

1На вопрос «Кто должен занимать

ся организацией общественных ме
роприятий?» 3 5 % ответило, что орга
низацией общественных мероприятий 
д о л ж н ы з а н и м а т ь с я все ( с т а р о с т ы 
Ф у п п , преподаватели, деканы и адми
нистрация); 3 0 % — администрация; 
2 4 % — старосты групп; 1 1 % — пре
подаватели, деканы. Из данных, при
веденных выше, отчетливо видно, 
что все хлопоты по организации и 
деятельности стройотрядов ло
жатся на ппечи и администрации 
университета и старост групп, и 
преподавателей. Т. е. студенты счи
тают, что организацией стройот
рядов должны заниматься все в рав
ной степени от студента до декана 
факультета. 

На вопрос «Как Вы относитесь к 
возрождению студенческих строй
отрядов?» 6 4 % ответило, что возрож
дение студенческих стройотрядов по
могло бы легче разрешить накопив
шиеся проблемы; 2 5 % — не знают, к 
чему это приведет; 1 1 % — считают, 
что возрождение стройотрядов бес
смысленно. Из данных, приведенных 
выше, отчетливо видно, что боль
шинство студентов уверены в том, 
что возрождение строительных от
рядов поможет разрешить накопив
шиеся в университете проблемы. 

На вопрос «Как Вы считаете, нуж
на ли униформа для участников в 
стройотрядах?» 5 3 % ответило, что 

униформа не нужна и 4 7 % , что нуж
на. Спедоватепьно, более полови
ны опрошенных студентов счита
ют, что униформы не допжно 
быть, либо она должна выдавать
ся только тем студентам, кото
рые в ней нуждаются. 

На в о п р о с « К а к Вы д у м а е т е , 
увеличится ли количество учас
тников, если будет введена сис
тема поощрения?» 8 9 % ответило, 
что количество участников, если 
будет введена система поощрения, 
возрастет; 8 % — не увеличится; 3 % 
— не знают Из данных, приведен
ных выше, отчетливо видно, что 
при введении системы поощрения 
число студентов, принимающих 
участие в стройотрядах, сильно 
возрастет. 

На вопрос «Будете л и Вы в слу
чае ф о р м и р о в а н и я с т у д е н ч е с к и х 
стройотрядов п р и н и м а т ь в них 
участие?» 6 4 % ответило, что будет 
принимать участие в стройотрядах 
и 3 6 % — не будет. Из данных, при
веденных выше, отчетливо видно, 
что большинство студентов го
товы в данный момент поддер
жать идею возрождения стройот
рядов и принять в них непосред
ственное участие. 

На в о п р о с « Ч е г о по В а ш е м у 
м н е н и ю не хватает на т е р р и т о 
рии университета?» 5 4 % ответи
ло, что не хватает скамеек и урн; 
1 9 % — стоянок д л я авто; 1 6 % — 
д е ш е в о г о п р о в о д о в о п ь с т в е н н о г о 
магазина; 1 1 % — не хватает всего. 
Следовательно, по мнению сту
дентов, на территории универси
тета бопьше всего не хватает 
скамеек и урн. 

По результатам проведенного 
и с с л е д о в а н и я м о ж н о с д е л а т ь 
вывод, что на д а н н ы й м о м е н т 
н а з р е л а н е о б х о д и м о с т ь улучше
ния о б с т а н о в к и о б у ч е н и я . С т у 
д е н т ы с ч и т а ю т , ч т о возрождение 
с т р о й о т р я д о в п о м о г л о бы р е 
шить все п р о б л е м ы , накопивши
еся в университете, а т а к ж е спо
собствовало улучшению благо
состояния самих студентов. 

Виктор КОЛЕСНИКОВ, 
студент гр. 2112/2 . 

Уменьшение бюджетного финан
сирования высшей школы на

кладывает отпечаток на все формы 
научной работы в вузе. Соответствен
но численность студентов, занимаю
щихся научной деятельностью в уни
верситете, заметно снизилась. Сегод
ня многие студенты из-за низкого раз
мера стипендии, вынуждены работать, 
обычно в сферах, далеких от будущей 
специальности, что ведет к резкому 
уменьшению времени их пребывания 
в научных лабораториях. Этому также 
способствует несовершенная система 
учета НИРС в учебном процессе. На
учные руководители вынуждены, как 
правило, пассивно реагировать на эти 
процессы. Все это, безусловно, отра
жается на качестве выпускных работ 
и профессиональном уровне выпуск
ников. Создается угроза самим прин
ципам формирования специалиста, 
заложенным при основании Политех
нического института. 

Вместе с тем, в последние годы на
метился рост заинтересованности мо
лодежи в получении высшего профес
сионального образования и достиже
нии высокой научной квалификации. 
Такая тенденция должна быть закреп
лена и поддержана усилением внима
ния к НИРС. В последние годы появи
лись дополнительные возможности по 
финансированию вузовской науки че
рез конкурсы грантов Министерства 
общего и профессионального образо
вания, РФФИ и других. Посредством 
этого в некоторой мере поддержива
ется и НИРС. Получают развитие про
цессы по конкурсно-грантовой и дру
гим видам финансовой поддержки 
творчества студентов, аспирантов и 
молодых ученых. В частности, это сти
пендии Президента России (в т. ч. для 
обучения за рубежом). Правительства 
России, Международного научного 
Фонда (Д. Сороса), Ученого Совета 
СПбГТУ и стипендии, обусловленные 
прямыми контактами нашего вуза с 
различными организациями (Про
мстройбанком, компанией «Шломбер-
же», фирмой «Моторола» и др.), гран
ты Минобразования и Правительства 
С.-Петербурга на выполнение научных 

Научно-исследовательская работа студентов: 

ПРОБЛЕМЫ СЕГОДНЯШНЕГО ДНЯ 
проектов и др. Эти меры способствуют 
более активному участию студентов в 
НИРС, по крайней мере для имеющих 
достаточную мотивацию к научной рабо
те. 

Однако до настоящего времени отсут
ствует система выявления и поддержки 
потенциальных кандидатов на соиска
ние грантов, стипендий и не имеется ка
кой-либо упорядоченной формы учета 
научных достижений студентов. Студен
там, да и многим организаторам НИРС 
не известны критерии для соискателей. 
Эти моменты отчасти объясняют, напри
мер, весьма малое для СПбГТУ число 
студентов — соискателей грантов Ми
нобразования и Правительства С.-Пе
тербурга (за последних 4 года подано 
566 заявок: при 4 5 % положительных ре
шений). 

Актуальным является поиск путей 
увеличения массовости участия 

студентов в мероприятиях по линии 
НИРС. Реальным путем повышения ак
тивности студентов в НИРС, как состав
ляющей процесса образования, долж
на служить более жесткая связь этой 
деятельности и академической успева
емости студента. Необходимо разрабо
тать формы учета индивидуальных до
стижений студентов при их представле
нии на стипендии различного уровня. 
Целесообразно выявление лучших сту
дентов младших курсов (по результа
там УИРС) в качестве кандидатов для 
получения премий, повышенных стипен
дий. Студенты старших курсов, актив
ные в научном плане и имеющие дости
жения в массовых и соревновательных 
мероприятиях НИРС, могли бы соста
вить контингент соискателей стипен
дий, упомянутых выше и премий Прези
дента университета, НПКСПбГТУ, Кри
териями для отбора среди соискателей 
(кроме отличной и хорошей учебы) дол
жны являться документальные матери
алы, подтверждающие их успехи в пла

не НИРС (победы на олимпиадах, кон
курсах научных работ, выступления на 
научных конференциях, научные публи
кации, участие в исследованиях, прово
дящихся в рамках грантов, полученных 
от различных научных фондов и т. п.). 
Чрезвычайно важным для университе
та является обеспечение высокой кон
курентоспособности заявок, представ
ляемых нашими студентами-соискате
лями. Необходимо оказывать всемер
ную поддержку в заблаговременном 
накоплении у потенциальных соискате
лей материалов по результатам их на
учной деятельности, получении отзывов 
авторитетных специалистов и других 
документов об апробации работы. Ре
шение вопроса о приеме в аспирантуру 
должно быть однозначно связано с до
стижениями в области НИРС. 

Другой важный аспект — это мо
тивация и заинтересованность 

преподавателей в руководстве НИРС. 
Учебно-научная работа является важ
нейшей составляющей учебного процес
са в СПбГТУ, включенной в учебные пла
ны, соответствующие часы составляют 
существенную долю в нагрузке препода
вателей. Многие преподаватели и со
трудники нашего университета и в сегод
няшних трудных условиях ведут боль
шую работу в указанном плане, в то вре
мя как другие не участвуют в этой дея
тельности. Это в значительной степени 
обусловлено тем, что критерии уровня 
этой работы на кафедрах и факультетах, 
вопросы контроля, учет личных дости
жений сотрудников — руководителей 
НИРС в настоящее время отсутствует. 
Очевидна необходимость стимулирова
ния индивидуальной деятельности пре
подавателей и сотрудников в качестве 
руководителей НИРС. Важным также 
является учет активности ППС и научных 
сотрудников при их аттестации и продви
жении по служебной лестнице. Индиви
дуальным поощрением для руководите

ля, студент которого удостоен каких-
либо крупных наград в плане НИРС (на
пример, является медалистом Всерос
с и й с к о г о к о н к у р с а ) , может являться 
представление дополнительного аспи
рантского места. Не будем забывать в 
наше трудное время важность матери
ального поощрения руководителей и 
студентов, добившихся успехов на по
прище научной работы. Быть может име
ет смысл ввести название надбавок для 
руководителей НИРС по итогам их дея
тельности за определенный период. 

Третьим аспектом является отноше
ние структурных подразделений 

университета к их результатам по линии 
НИРС. Для стимулирования и активиза
ции НИРС в СПбГТУ систему рейтинго
вого контроля подразделений необхо
димо дополнить позициями, отражаю
щими реальные достижения студентов 
как результаты работы кафедр и фа
культетов в этом плане. Для лучших по 
рейтингу подразделений должна выде
ляться доля из бюджетных и внебюд
жетных средств до 5 % для обеспече
ния массовых мероприятий, поощрения 
студентов и их руководителей. При этом 
в качестве рейтинговых должны фигури
ровать показатели, полученные в ре
зультате внешней экспертизы: число 
грантов, дополнительных стипендий 
различного уровня, премий, дипломов 
Всероссийских и городских соревнова
тельных мероприятий (конкурсов сту
денческих научных работ, олимпиад, 
научных конференций), количество ста
тей с участием студентов, опубликован
ных в научной периодике, участие во 
внешних конференциях. Необходимо 
также отразить усилия кафедр и фа
культетов в организации и проведении 
организационно-массовых мероприя
тий в плане НИРС: участие в Неделе 
Науки СПбГТУ, программах типа «Госу
дарственная п о д д е р ж к а интеграции 
высшего образования и науки на 1997-

2000 годы». Несомненно, важным по
казателем должно явиться участие 
студентов в качестве реальных ис
полнителей научных проектов, фи
нансируемых какими либо програм
мами и фондами или организациями. 

Материальное с т и м у л и р о в а н и е 
для поддержки НИРС в нашем уни
верситете должно быть поставлено 
на серьезную и долговременную ос
нову. Для этих целей во многих вузах 
России созданы или создаются фон
ды для финансирования различных 
проектов в области совершенствова
ния форм и методов НИРС, как это 
рекомендуется материалами по к о 
ординации деятельности высшей 
школы, особо имея в виду развитие 
деятельности по привлечению сту
дентов к научной работе. 

Поднятые выше вопросы встре
чают понимание в университе

те. Не так давно вопрос «Подготовка 
резерва научно-педагогических кад
ров на базе НИРС» обсуждался на 
Научно-техническом совете СПбГТУ. 
Признано, что НИРС является важ
ным этапом 8 подготовке будущих ас
пирантов и потенциальных докторан
тов — резерва научно-педагогичес
ких кадров вуза. В постановлении 
НТС нашли отражение и поддержку 
вопросы активизации студентов, пре
подавателей и сотрудников универ
ситета, ф и н а н с о в о й п о д д е р ж к и 
НИРС из средств по ЕЗН, признано 
необходимым решать вопрос о выде
лении помещения для Совета по 
НИРС. Однако наиболее острые мо
менты остаются до сих пор нерешен
ными. В частности, Совет по НИРС 
практически не имеет помещения, 
п р и г о д н о г о для текущей р а б о т ы . 
Имеющееся помещение (101 ауд. ГК) 
не пригодно для текущей работы, ис
ключает возможность размещения 
там оргтехники, работы с организа
торами НИРС и студентами. 

Ю. БОЛДЫРЕВ, 
председатель Совета 

по НИРС СПбГТУ 
Д . КАРОВ, 

зам. председателя Совета 
по НИРС СПбГТУ 
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вам всем за то, что вы есть! 

Двадцать восьмой и, дай Бог, 
не последний... 

Вот уже который год я вхожу в жюри 
ТОПОСа. Непростое это дело — прослу
шать несколько десятков песен, боль
шинство из которых не оставляют рав
нодушным. Так трудно кого-то отверг
нуть, не оценить, не заметить, и не на
градить, ну хотя бы за искреннее жела
ние сказать в песне что-то свое, завет
ное... Но сказать, вернее спеть, — од
ного желания мало. Кому-то мешает 
привязанность к своим кумирам — и от 
этого песня выходит вторичной, подра
жательной. Кому-то вредит излишняя 
«самостоятельность» и самоуверен
ность, чаще всего проявляющаяся в от
сутствии музыкальной культуры и не 
слишком грамотных стихах. 

Свое заключительное слово при под
ведении итогов конкурса Вячеслав Бес
ценный — певец, режиссер, директор 
клуба и бессменный председатель жюри 
фестиваля последнее десятилетие — на
чинает словами: «Спасибо вам всем, за 
то, что вы есть!» И это главное, ради чего 
мы проводим фестиваль. ЧТОБЫ БЫЛИ 
песни под гитару и те, кто их любит и слу
шает, чтобы не угасал огонь настоящего 
творчества, чтобы открывать новых бар
дов, чтобы состоялся духовный контакт 
исполнителя и слушателей... 

Немного истории 
Так что же такое ТОПОС? Об этом 

нынче знают многие любители бардовс-. 
кой песни. И не только в СПбГТУ, и не 
только в Санкт-Петербурге. Первый пе
сенный фестиваль в Политехе прошел в 
1968 году. И с тех пор, практически еже
годно на сцену выходят студенты с гита
рами на дружеское состязание. 

Название ТОПОС — это в шутку пе
ревернутое СОПОТ. В первые годы пе
реворачивали даже цифру, например, в 
1971 году фестиваль назывался «ТО-
ПОС-17». Свой местный песенный фе
стиваль долгие годы вызывал не мень
ший зрительский ажиотаж, чем между
народный сойотский. Сначала это было 
соревнование исполнителей популяр
ных песен, главным образом бардовс
ких. Постепенно все больше исполня
лось своих собственных песен, родив
шихся в студенческих строительных 
отрядах, у туристского костра, просто 
в минуты вдохновения. Сегодня — это 
чисто авторский фестиваль. Многие 

творческие начинания политехников 
быстро становились по значению шире 
внутриинститутского мероприятия. Так 
и здесь. С каждым годом все больше 
участвовало в ТОПОСе студентов дру
гих вузов города, а в последние не
сколько лет здесь нередко поют и гос
ти из других городов России. 

Свой собственный клуб самодеятель
ной песни в СПбГТУ начал существовать 
в 1979 году. Много лет отдал ему руко
водитель — известный автор-исполни
тель В.В. Волков-Китаин. Последние 5 
лет клубом авторской песни руководит 
выпускник наше
го университета 
1993 года (ФТК) 
Алексей Дудин — 
автор исполни
тель, лауреат од
ного из ТОПОСов, 
поэт, журналист. 
Клуб авторской 
песни при студен
ческом клубе 
СПбГТУ является 
главным органи
затором традици
онного фестива
ля. В разные годы 
в гостях у ТОПО
Са побывали из
вестные барды, 
среди них и поли
техник Б. Полос
кин, и Е. Клячкин, и Ю. Ким, и А. Город-
ницкий, и Ю. Кукин, и А. Тальковский, и 
В. Гагин, и А. Врунов, и Ю. Стоянов, и 
многие другие. 

Политехники на фестивале 
ТОПОС стал городским, но и сегодня 

большинство его участников — политех
ники. В этом году для них был проведен 
даже отдельный отборочный тур. В про
слушиваниях и турах приняли участие по
литехники Антон Жадрин, Дмитрий Пер-
вицкий, Борислав Чекур, Константин Гу
сев, Роман Ваничев, Артем Вахитов, Все
волод Шифрин, Алексей Рытое, Алек
сандр Бичурин, Олег Дубовой. Это почти 
четверть всех прослушанных. Много лет 
подряд и среди лауреатов преобладали 
политехники. Некоторые становились 
призерами по 2—3 года подряд. Это Бо
рис Вайизихер, Владимир Розенбаум, 
Антон Пулит и др. Тогда организаторы 
приняли решение — лауреаты прежних 
лет в конкурсе не участвуют. Они прихо
дят на ТОПОС в качестве почетных гос
тей, работают в жюри, поют вне конкур
са а заключительном концерте. 

ТОПОС-98 открыла своими песнями 
Наталья Гудкова — выпускница энерго
маша, участница ТОПОСа-28 (1982 г.), а 
в заключительном акте с приветствием 
фестивалю выступил еще один гость, 
политехник, один из основателей ста
рейшего в городе бардовского клуба 
«Восток», автор-исполнитель Валерий 
Кириллович Сачковский. 

И среди финалистов в этом году по
литехник Артем Вахитов — ему едино
душным решением жюри отдано 2-е ме
сто. Отмечеуо хорошее, чистое, уверен
ное исполнение, умные поэтические тек

сты с некоторой долей юмора и, конеч
но, оригильная музыка. 

Лауреаты, призеры и другие... 
Общий уровень «ТОПОСа-98» мне по

казался достаточно высоким и очень ров
ным. Время и мода наложили на боль
шинство исполнителей свой отпечаток. 
Организаторы и жюри сегодня не требу
ют от участников непременной чистоты 
жанра бардовской песни. Среди авторов-
исполнителей приверженцы разных сти
лей и направлений, у многих несомненно 
влияние современной рок-музыки, джа
за, фолка и т.п., и т.д. В подходе жюри 

Награждается дуэт «Бормашина» 

главный критерий — талант, а следова
тельно самобытность и мастерство. 

Первое место жюри присудило 36-
летнему Александру Гинзбургу. До сих 
пор Александр не появлялся на горизон
те бардовской песни, хотя пишет уже 
почти двадцать лет. Его песни «Скара
бей» и «Куда же все уходит, как детс
кие стихи», посвященная А. Башлачеву, 
прозвучали мощно, как бы на одном ды
хании. Это тот уровень мастерства, ког
да на фоне блестящих, отделанных по 
звучанию и образности стихов, некото
рые чуть корявые и с неточной рифмой 
строчки не воспринимаются как небреж
ность, а лишь подчеркивают эмоцио
нальный накал, появляются в том месте, 
где он особенно высок. 

Артем Вахитов студент-радиофизик 
(гр, 5093) СПбГТУ уверенно вышел на 
второе место. Его песня «Долли» об 
овечке, появившейся на сеет путем кло
нирования, можно сказать философско-

ироническая. А вторая песня «Осень» 
чистая лирика. Обе были прекрасно вос
приняты и зрителями и жюри. 

Третье место занял дуэт «Бормашина» 
в составе Марины Яковлевой и Бориса 
Непомняш,его. В первом туре они испол
нили песни «Я уеду» и «Песенку ночной 
тусовщицы». Во втором «Тусовщицу» 
заменила «Жена гитариста» — новое 
произведение, написанное под впечатле
нием фестиваля. Мастерское исполнение 
легко компенсировало некоторые огре
хи, которые придирчивые специалисты 
могли бы откопать в музыке и тексте. 
Приз зрительских симпатий вполне зако
номерно достался тоже «Бормашине». 
Борис и Марина выступали со своими пес
нями и по одному, но в составе дуэта выг
лядели значительно ярче. 

Евгения Данская получила приз «за 
неповторимую авторскую интонацию», 
исполнив песни «Золушка» и «Ни вспом
нить, ни взглянуть, ни рассмотреть». Ма
рат Даминов спел «Непрерывныйфолк» 
и «Дева из Чукотки» и был награжден 
призом «за оригинальность и юмор», а 
Наталья Пащенко за песни «В городе 
ночь» и «Неба синие полоски» отмече
на призом «Надежды». 

Нельзя, на мой взгляд, не сказать и о 
некоторых из тех, кто не получил ника
ких наград (конкурс — есть конкурс!). 
Многие обратили внимание на сильные 
поэтические тексты в песнях Максима 
Евсеева, на своеобразие Ильи Железно-
ва, исполнившего целую миниоперу «Ко
лыбельная атомной бомбе». Интересно 
прозвучала песня Руслана Николаева 
«Келейник Фима». 

Повторюсь — уровень финального 
тура был достаточно высоким и ровным, 
и о каждом из четырнадцати финалис
тов можно было бы сказать хотя бы не
сколько теплых слов. И о внимательных, 
отзывчивых слушателях, наполнивших 
зрительный зал клуба —тоже. 

Организаторы, спонсорм, 
жюри, друзья... 

Алексей Дудин каждый год проявля
ет необыкновенную энергию, великую 
изобретательность, чтобы фестиваль 
состоялся. ТОПОС — немалая часть 
культурной истории Политехнического. 
О нем писали и городские газеты и де
лали передачи на телевидении. Наша га
зета «Политехник» каждый год с нетер
пением ждет материалов о фестивале. 
Вход на этот праздник песни традицион
но бесплатный, а добыть средства на его 
проведение становится все труднее. 

Но сначала о художественной части. 
Алексей Дудин внимательно и творчес
ки проводит прослушивание всех жела
ющих принять участие в ТОПОСе. Каж
дый приносит по несколько песен и нуж
но помочь автору выбрать именно те, что 
прозвучат со сцены наиболее выигрыш
но для исполнителя. (Удивляешься, 
сколько труда вкладывает работающий 
на полставки — 70 рублей — энтузиаст). 
Алексею помогают члены клуба авторс
кой песни Д. Коломенский, Н. Трифиль-
цева, Т. Сурикова, А. Бутягин. 

Состав жюри подобрать тоже труд не-
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малый. В этом году в жюри работали и 
лауреаты прошлых ТОПОСов: Владимир 
Розенбаум, Дмитрий Коломенский, ла
уреат «Второго канала» Грушинского 
фестиваля Ольга Макеева, известный ав
тор-исполнитель Виктор Соколов (мой 
тезка и однофамилец). На первых турах 
в жюри были и лауреат ТОПОСа Надеж
да Трифильцева, и поэт Анна Дубинская 
— член литстудии СПбГТУ. В жюри уже 
не первый год входит Вадим Васковский 
— московский друг ТОПОСа — дирек
тор фирмы «Каравелла», выпустившей 
кассеты с антологией фестиваля за не
сколько лет. 

Спонсором фестиваля уже который 
год выступает фирма «Снаряжение». Не 
остаются в стороне и профкомы сотруд
ников и студентов. Несколько лет под
ряд студенческий профком уклонялся от 
контактов. А вот нынешний профсоюз
ный лидер С. Ложечник стал другом ТО
ПОСа, да и вообще не оставляет без вни
мания студенческий клуб. 

Корреспондент газеты «Политехник», 
член профкома сотрудников Виктор Сту
пак, побывав однажды на ТОПОСе — 
тоже стал его другом. Теперь ему не нуж
но давать задания от редакции — он сам 
приходит и помогает, а не только слуша
ет. Победителям ТОПОСа-98 В. Ступак 
вручил замечательную книгу — «От ко
стра к микрофону», антологию ленинг
радской бардовской песни. 

Обидно, что Комитет по делам моло
дежи правительства города не нашел 
средств на фестивЕ1ль, хотя ТОПОС по
бедил на конкурсе городских молодеж
ных проектов. 

Каждый новый учебный год перед 
нами встает проблема, где взять сред
ства на продолжение прекрасной куль
турной традиции, не помешает ли нам 
очередной финансовый кризис. В этот 
раз, кажется, обошлось... 

Где звучит песня — там всегда соби
раются друзья. Будем надеяться, что 
друзей у ТОПОСа прибавится. Хотелось 
бы в числе друзей видеть и лиц офици
альных, кому дорога культура, кто мог 
бы ей помочь. 

Виктор СОКОЛОВ, 
художественный руководитель 

Студенческого клуба СПбГТУ 
Фото Андрея НОСОВА 

Так уж получилось, что за несколько 
дней до заключительного концерта, на 

|к. котором решается судьба всех призов фес
тиваля, я побывал в Доме журналистов на 
концерте одного из известных авторов-ис
полнителей Валентина Вихорева. Я люблю 
концерты в зале Дома журналистов. Они все
гда собирают истинных любителей авторской 
песни, там всегда можно встретиться со ста
рыми знакомыми, которых в последнее вре
мя не так уж часто видишь. Александр Ген-
кин, Валерий Сачковский, Борис Полоскин... 

Конечно, такие концерты для людей мое
го поколения — прежде всего встреча с на
шей молодостью и возможность в течение 
хотя бы двух часов побыть в атмосфере тех 
далеких шестидесятых.,. 

Но я все-таки собираюсь рассказать о на
шем фестивале, поэтому скажу только, что 
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было приятно еще раз почувствовать на этом 
концерте справедливость слов самого Вихо
рева: «Кто сказал, что я сдал, что мне рук не 
поднять? Что я с песней порвал...?» 

Я слушал исполнителей. Каюсь, мне было 
трудно переключиться на современность пос
ле концерта В. Вихорева. Но очаровательная 
постоянная ведущая фестивальных концер-
толМаша Бетко быстро создала необходи
мую атмосферу. 

Серьезностью текстов и музыкальной эру
дицией выделился Александр Гинзбург. Слы
шанный мною раньше Артем Вахитов (сту
дент-политехник) привлек внимание ориги
нальной песней о клонированной овечке Дол
ли (когда-то Эдисон записал на восковой ва
лик тоже песню про овечку, но только про 
Мери). И вдруг он же, в стиле шестидесятни
ков, исполнил песню об осени. Здесь отчет
ливо почувствовалась связь поколений. 

Лирично, с тонкой гармонией звучали пес
ни Жени Данской. 

Голос, мелодии и манера держаться на 
сцене несомненно выделяли Елену Малееву. 
Глубоко лирично и даже трагично прозвуча
ла песня Павла Конотопа о России. 

Вдруг у авторов-исполнителей появился 
новый оригинальный инструмент — флейта. 

Сочетание ифы на ней с пением оказалось 
оригинальным и интересным. 

Пожалуй, оригинальным и заслуживаю
щим внимания был дуэт «Бормашина». 

Самым главным, конечно, было желание 
исполнителей выразить себя и донести до 
слушателей свои горести, радости и надеж
ды. Где-то быть серьезными, где-то пошутить 
и посмеяться... 

Пока жюри обсуждало оценки исполните
лей, в фойе клуба звучали песни, здесь же 
продавали первую вышедшую компакт-кас
сету автора-исполнителя Владимира Розен-
баума. Мне удалось поговорить со зрителя
ми и с ожидающими решения жюри испол
нителями. Двум девушкам понравился дуэт 
«Бормашина» и они, сообщив мне об этом, 
побежали отдавать ему приз зрительских 
симпатий. А студент-политехник Дима Бирю
ков, успевший к заключительным выступле
ниям конкурсантов, наоборот, сразу же ска
зал, что ему дуэт «Бормашина» не понравил
ся. Он любит слушать музыку в спокойной ин
тимной обстановке. Из исполнителей совре
менных ему нравится Александр Дольский. 
Сам Дима тоже играет на гитаре. 

Несколько слов сказала и одна из понра
вившихся мне исполнительниц Жен^ Данс

кая. Женя из семьи творческой — мама — 
музыкант, папа пишет песни, братья—тоже. 
В доме всегда звучали музыка и песни. Женя 
чаще все-таки слушала, потом стала писать 
сама, но выступать ке решалась. 

Два года назад решилась и сама выйти на 
сцену (вытолкнули!) на конкурсе авторской 
песни в Краснодаре. С тех пор стала участво
вать в конкурсах. На гитаре научилась играть 
по самоучителю. Любит поэтов серебряного 
века. 

Поэтесса Анна Дубинская (недавно вышел 
сборник стихов поэтов из литературного 
объединения СПбГТУ -Меловая черта», в ко
тором есть и ее стихи) правильно угадала 
всех призеров и именно в том порядке, в ка
ком потом их объявило жюри. И ответила на 
мои «провокационные» вопросы о своих по
этических замыслах и интересах. 

Когда заканчиваются джазовые концер
ты, музыканты собираются на "]ат зезБюп». 
Они играют уже в неофициальной обстанов
ке, освободившись от атмосферы зала и рас
крепостившись. 

После окончания фестиваля авторы-ис
полнители, члены жюри и просто гости со
бираются в небольшом кабинете директора 
студенческого клуба Вячеслава Леонидови

ча Бесценного. Здесь снова звучат песни. На 
этот раз мне удалось воплотить свою мечту 
—собрать авторов-исполнителей нескольких 
поколений, Валерий Сачковский, Виктор Со
колов, Ольга Макеева и Владимир Розенба
ум, взяв в руки и подстроив гитары, пели свои 
любимые песни. Это та непередаваемая ат
мосфера, когда понимаешь и ценишь слова, 
когда чувствуешь, что дружба и любовь — 
это не абстрактные понятия, а истинные че
ловеческие чувства, 

«Давайте будем жить, црут другу потакая. 
Тем более что жизнь короткая такая...». 
Прощай, ТОПОС-98, До новых встреч! 

Виктор СТУПАК, 
доцент ФЭМ, друг ТОПОСа 
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Елене Михайловне Радченко 22 ноября 

исполнилось 80 лет. Она все еще продол
жает работать в отделе охраны и по
жарной безопасности нашего универси
тета, являясь при этом лучшей дежур
ной центрального поста сторожевой 
охраны. Все, кто знает Елену Мюсайлов-
ну, отмечают ее честность, принципи
альность и высочайшую ответствен
ность. 

Эти качества формировались на про
тяжении всей ее жизни. Она прошла 
славный и ответственный жизненный 
путь. До Великой Отечественной войны 
в Ленинграде получила среднетехничес
кое образование. С первых дней войны и 
до 1946 года была радистом-разведчиком 
особого назначения. За участие в боевых 
операциях награ:ждена 12-ю орденалш и 
медалячи. После войны работала в Ле
нинграде на заводе «Ильич» на различных 
должностях: бригадир, мастер, инхсе-
нер, как за.иечателы1ого организатора в 
течение П лет ее назначали директором 
летнего тюнерского .чагеря. 

После ухода на пенсию Елена Михай
ловна в течение 12 лет работает в на
шем университете сторожем, и все эти 
годы пользуется заслуженным автори
тетам и любовью своих коллег по рабо
те. 

Дорогая Елена Михайловна! Ректо
рат, отдел охраны и позкарной безопас
ности сердечно поздравляют Вас с юби
леем и желают крепкого здоровья и дол
гих лет жизни! 

А. ЛЕБЕДЕВ, 
В. СНЕТКОВ 

Сласи^о/ 
Мы, пенсионеры СПбГТУ, выража

ем сердечную благодарность Алек
сандру Яковлевичу Свиридову, ко
торый в тяжелое время кризиса по
мог нам, обеспечив нас обедами в ок
тябре-ноябре месяце. Обеды были 
очень вкусными, мы чувствовали доб
роту, внимание и душевное тепло со
трудников буфера III уч. корпуса. 

СМИРНОВА Анастасия Степанов
на, бывший работник студгородка, 
НАЗАРОВА Александра Васильев
на, бывший работник АХО, СОРО
КИНА Зинаида Алексеевна, быв
ший ст. преподаватель ММФ 

КАФЕДРА ЮРИСПРУДЕНЦИИ 
Гуманитарного факультета 

СПбГТУ 

Объявляет прием для полу
чения второго высшего обра
зования по специальности 
«Юриспруденция» 

Срок обучения 3 года 
Обучение производится на 

контрактной основе. 
Образование производится 

в соответствии с Государ
ственным стандартом. Выда
ется диплом СПбГТУ. 

Предварительная запись 
производится до 25 января 
1999 года по адресу: 

ул. Политехническая, 29, 1 
учебный корпус, 3 этаж, ком. 
336 или в 8 учебном корпусе по 
ул. Хлопина, д. 9 / 2 , 5 этаж (ка
федра юриспруденции). 

Справки по телефону: 
552-97-86. 

З А М Е Т К И С В Ы С Т А В К И 

КРИЗИСНОГО Г15?И0АА 

Каждую осень специалисты в области 
вычислительной техники и информа
ционных технологий с нетерпением 

ожидают очередной, ставшей уже регуляр
ной, выставки «ИНВЕКОМ». 

Последние два года эта вьютавка проходила 
под лозунгом «Неделя информационных техноло
гий». Как у участников выставки, так и у посети
телей была уникальная возможность в течение 
недели познакомиться с последними разработка
ми ведущих фирм, принять участие в семинарах, 
обменяться мнениями со специалистами, заклю
чить соглашения о дальнейшем сотрудничестве. 

Многочисленные издательства выставляли 
новинки литературы, которью можно было ку
пить гораздо дешевле, чем в магазинах. Различ
ные фирмы продавали необходимые материалы 
(дискеты, компакт-диски) и приборы. Многочис-
леннью провайдеры предлагали по льготным та
рифам подключиться к сети 1п1егпе(. Количество 
фирм-участниц выставки учету практически не 
поддавалось. Для экспозиции обычно отводи
лось три-четыре павильона на территории Ле-
нэкспо. Многочисленные экскурсии студентов во 
главе с преподавателями проходили на выстав
ку бесплатно, по завизированному дирекцией вы
ставки письму от ректората вуза. 

Кризис нынешней осени расставил все на свои 
места. И то, что осталось от былого великоле
пия, настраивает на горестнью размышления. 

Нынешняя вьютавка ИНВЕКОМ-98 размести
лась только в одном павильоне. Проходя по экс-

Ноябрь ознаменовался 
двумя интересными со
бытиями в музыкальной 

жизни СПбГТУ. О первом из них — 
концерте, посвященном «трем Антонио*, 
— уже были некоторые сведения в про
шлом номере газеты. 

Произведения, исполнявшиеся в первом 
концерте, произвели большое впечатление 
на слушателей. Ведь прозвучавшая б нояб
ря месса Антонио Лотти в исполнении хора 
без сопровождения (а'сарреИа) — первое 
исполнение этого произведения в Санкт-Пе
тербурге. И в нашем Актовом зале раньше, 
чем в Большом зале филармонии! 

Мелодичное и слаженное звучание хора 
уносило слушателей в те далекие времена, 
когда мызыка светская была доступна не 
каждому, а звучала в основном в замках и 
дворцах, в придворных капеллах королей 
и императоров. Но музыка духовная с ее 
«неземными мелодиями» и с голосами, до
ходящими до сердца прихожан, помогали 
людям оставаться людьми даже в годы же
стоких войн и раздоров. 

Хор и солисты под управлением Николая 
Корнева познакомили слушателей с инте
ресным произведением. И после того, как 
последний звук хорового пения затих под 
сводами Актового зала, трудно было сра
зу вернуться в действительность. 

Слушая произведение Антонио Кальде
ры «01е5 1гае», каюсь, пытался уловить в 
мелодиях знакомые моцартовские мотивы. 
И, несмотря на блестящее исполнение, тон-

С П Е Ц И А Л И С Т 

ПОЗИЦИИ, я не обнаружил знако
мых по прежним выставкам на
званий фирм, неожиданно встре
чал новью названия и аббревиа
туры. 

Мощный провайдер «Петерлинк», «Метро-
ком», представивший гамму портативных компь
ютеров; известные своими разработками про
граммных продуктов для автоматизации произ
водственной деятельности «Гэлэкси» и «Парус»; 
" Рамек» — один из известных поставщиков пер
сональных компьютеров на наш рынок, Центр 
компьютерных разработок, «Илка ЛВС» и дру
гие фирмы рекламировали свою продукцию и 
приглашали к сотрудничеству. 

Как всегда, были представлены программные 
продукты фирмы «1С". Они по своим парамет
рам и внешнему представлению соперничают с 
зарубежными программными продуктами анало
гичного применения. "1С: торговля и склад", 
«\С: бухгалтерия», «1С: налогоплательщик», 
«1С: зарплата и кадры», «1С: платежные доку
менты». А мы до сих пор принимаем к защите 
дипломнью работы, в которых дипломники пред
лагают свою систему расчета зарплаты, ссыла
ясь на уникальность выбранного предприятия... 

По-прежнему хорошо были представлены 
фирмы, занимающиеся созданием программных 
продуктов для работы с правовыми и норматив
ными документами ~ «Гориславцев и К», «Ко
декс». Их представители настойчиво предлага-

Виктор Ступак, доцент ФЭМ 

кое чувство ансамбля, я никак не мог 
«включиться» в эту музыку и «стряхнуть» с 
себя реминисценции МОцарта. 

«Магнификат» Антонио Вивальди — 
это произведение, знакомое для многих 
слушателей. В исполнении камерного хора 
и солистов Елены Рубин и Натальи Корне
вой оно не обмануло надежд слушателей и 
действительно прозвучало гимном Деве 
Марии, подарившей миру Спасителя. 

Как всегда, концерт вел Иван Федосеев. 
Его квалифицированные пояснения помо
гали слушателям постичь внутреннее содер
жание произведений. Но временами мне 
казалось, что лучше было бы, пожалуй, не 
декламировать текст католических стихов 
на языке, близком к старославянскому, как 
в православных песнопениях, а дать их 
{даже в подстрочном переводе) в програм
мке. 

* * * 

КОНЦЕРТ в читальном зале нашей фун
даментальной библиотеки состоял из про
изведений Йозефа Гайдна. На этот раз и 
солист, и дирижер представляли молодое 
поколение музыкантов. Дирижер Святослав 
Лютер закончил Санкт-Петербургскую кон
серваторию в 1995 году, ученик Р. Марты
нова и Н. Корнева. Сейчас он учится в аспи
рантуре. 

Виолочелист Алексей Васильев — тоже 

ТЯАОЕ У151ТОР 

ли свою продукцию и приглашали на специаль
ные страницы в Интернет. 

Очень хорошо были представлены различные 
издательства, работающие в области специаль
ной и компьютерной литературы. Известный в 
Санкт-Петербурге издатель газеты «Компьютер 
ИНФО» Виталий Косенко представил новое изда
ние "Образование и бизнес», в котором предпо
лагается публикация рецептов, как выжить и най
ти работу в условиях кризиса. А фирма ЗоЯ Ооуз 
организовала Компьютерную академию, которая 
обещает за два дня (10 академических часов!) 
научить пользователя работать в компьютерной 
сети Интернет. Ценакурса—150 рублей! 

Приятно было увидеть среди участников се
минара Центр дистанционного обучения СПбГТУ, 
пропагандировавший интерактивные информа
ционные технологии. 

В день моего посещения по выставке, как в 
давние времена, бегали школьники в поисках 
«халявных» дискет, СО, пластиковых сумок и 
липких наклеек. 

Моих студентов бесплатно на выставку по 
письму от ректората СПбГТУ не пустили. Но для 
студентов была скидка — билет стоил всего 5 р. 
(для остальных — 20 р.). 

выпускник Санкт-Петербургской кон
серватории по классу А. Никитина. 
Лауреат международных конкурсов, 
он на последнем конкурсе виолонче

листов в Трапани в Италии завоевал третью 
премию. Играет в основном составе ЗКР 
Академического симфонического оркестра 
Государственной филармонии. 

Виолончельный концерт Гайдна в его ис
полнении прозвучал свежо и молодо. Хотя, 
казалось временами, что акустика нашего 
читального зала не совсем подходит для 
этого инструмента. 

Юмор в музыке серьезных композиторов 
делал их произведения близкими и понят
ными для широкой публики. И приятно, что 
добрый «папаша Гайдн» с его сюрпризами 
не стареет и заставляет улыбнуться даже 
самых строгих ценителей музыки. Удары 
литавр в его симфонии № 94 должны были 
разбудить нерадивых слушателей в те дав
ние времена. Они будят их и в наши дни. 
Правда, я не заметил, чтобы наша музы
кально подготовленная аудитория, задре
мала под звуки великолепно исполненной 
симфонии. 

Закончился очередной концерт. Посте
пенно пустел зал. Тихо переговаривались 
музыканты. Дирижер и солист принимали 
поздравления от своих коллег. А на рояле, 
стоящем в ротонде нашего читального зала, 
девочка играла Бетховена... 

Следующий, последний концерт в этом 
году, состоится в читальном зале 25 де
кабря. 

Встреча 
с собратьями 
по разуму 

25—27 ноября в Санкт-
Петербургском госу
дарственном универ

ситете прошла Четвертая 
международная конферен
ция студентов и аспирантов 
«Предпринимательство и 
реформы в России». Конфе
ренция была посвящена 275-
летию Университета. Эта 
ежегодная конференция по
зволяет студентам, аспиран
там и молодым ученым из раз
личных регионов России и за
рубежья обсудить актуальные 
проблемы экономики нашей 
страны. Кто знает, может 
быть эти люди и смогут ре
шить "нерешаемые пробле
мы», смогут реализовать те 
технологии, которью всем из
вестны и понятны, но почему-
то не приводят к ожидаемым 
результатам. 

Я был приглашен высту
пить на пленарном заседании 
в разделе «Выступления гос
тей конференции». Пленарное 
заседание проходило в боль
шой аудитории экономическо
го факультета. В день открь[-
тия занятия студентов стар
ших курсов были перенесены 
в эту аудиторию. И надо ска
зать, она была заполнена до 
отказа. Ожидалось выступле
ние ректора университета, про
фессора Л.А. Вербицкой, но, к 
сожалению, она была занята, 
и с приветствием выступил 
один из проректоров. Было 
много интересных вьютупле
ний профессоров и преподава
телей экономического факуль
тета и представителей дело
вых кругов города. С большим 
интересом было воспринято 
вьютупление президента «Бал
тийского банка» О, Казанской, 
воспитанницы Университета, 
председателя совета директо
ров ИК "Конто» Д, Литова, в 
которых они рассказали о том, 
как по их мнению выжить в 
нынешней ситуации. 

От молодежной организа
ции Вольного экономического 
общества России выступил 
аспирант кафедры ИСЭМ 
СПбГТУ А, Кукушкин, 

Впервые мне пришлось 
подняться на кафедру в уни
верситетском зале. Я, конеч
но, волновался. И тем прият
нее было видеть молодые за
интересованные лица студен
тов-экономистов и чувство
вать, что они пришли в ауди
торию «не отбыть номер», а 
им действительно интересно 
то, о чем идет разговор. 

Студенты и аспиранты 
СПбГТУ регулярно принимают 
участие в этих конференциях, 
начиная с первой. Вот и на 
этот раз с докладами на сек
циях выступили: аспирант ка
федры ИСЭМ А. Кукушкин, 
студент 5 курса кафедры 
ФИДО М.Ельцов и студент ка
федры ИСЭМ Д. Алисьвяк. 

Нривет, ребята! 

Оченьрады, что вы написали!Как 

сейчас дела в Политехе? 

Очень хорошо, что вы задумали 

сделать у^еЬ зегуег! Газета у нас 

хорошая и будет еще лучше, надеюсь! Я всегда ее читала в Питере. Очень 

люблю писать, в газетах даже печаталась по молодости. 

Я училась на кафедре мировой экономики у Диденко, сейчас числюсь на 

пятом курсе. 

В Австрии я изучаю экономику. Система тут сложная, очень «/1ех1Ьа1», 

нет постоянных групп, сам выбираешь предметы. Есть лекции, на них 

ходить не обязательно, они нужны для экзамена. А семинары посещать 

нуж:но. ЧаЩе всего нужно делать доклад или исследовательскую работу 

в группе из 7-9 человек. Для того, чтобы сдавать экзамен, нужно полу

чить 3 допуска по 3-м семинарам. Экзамены состоят из 2-х частей — 

Наше первое письмо 
по электронной почте 

устной и через месяц письменной. Все 

это очень слож:но и с начала было не

понятно. Зато здесь мож:но учиться 

сколько хочешь, никто не подгоняет, 

^ люди учатся по 10 лет. С австрий

цами общий язык найти слоэ1сно, они замкнутые, но если постараться, 

то можно найти друзей. 

Здесь очень тихо и спокойно. В основном студенты и пенсионеры. Нас 

тут 4 человека из Политеха, еще человек 5-6 из Перми. Для русских, ко

нечно, жизнь дорогая, не разгуляешься, но иногда развлекаемся, как мо

жем. Очень популярна игра в биллиард. Все занимаются спортом, мы 

тож:е не отстаем. 

Если вам что-то особенно интересно, спрашивайте, обязательно от

вечу! И вообще, пишите, буду рада! 

Пока, Юлия Кондратьева 
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